
Независимая народная газетаНезависимая народная газета

¹ 54 [15463]  
суббота, 25 мая 2024 года Голос народа | Отечественные записки | Улики | Форум | Народовластие

Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная 16+

ДЕТСКОЕ ЛЕТО СИЛЬНО ВЗДОРОЖАЛО

Фото kidsincamp.ru

Экономия на детях
В Краснодарском крае по-

дорожали путевки в детские 
лагеря из-за роста цен на 
железнодорожные перевоз-
ки, так как с начала 2024 года 
стоимость проезда на поез-
де по стране увеличилась на 
15%. Теперь транспортный 
пакет стоит от 19 до 25 тысяч 
рублей. В него входит место 
в плацкартном вагоне, пита-
ние, сопровождение детей и 
медицинский работник.

Цены на детский отдых в 
Краснодарском крае могут 
отличаться, в зависимости от 
смены и условий проживания. 
Так, смена на 21 день в давно 
работающем качественном 
лагере на первой линии при-
мерно от 50 000 рублей, до-
полнительно около 20 000 ру-
блей родителям придется от-
дать за дорогу. Стоимость 
второй смены, которая нач-
нется в июле, начинается от 
73 500 рублей за весь пакет с 
дорогой. Третья смена будет 
стоить 74 200 рублей.

Обман пенсионерки
В Комсомольске 78-летняя 

женщина стала жертвой мошен-
ничества, в результате чего ли-
шилась 700 тысяч рублей. В кон-
це марта текущего года к ней 
обратился неизвестный, пред-
ставившийся сотрудником над-
зорной организации в области 
здравоохранения. Обманщик 
сообщил женщине о возмож-
ной компенсации за приобрете-
ние некачественных лекарств и 
потребовал оплату комиссий и 
страховки для получения денеж-
ных средств. После завершения 
транзакций мошенники прекра-
тили связь с потерпевшей.

Качество ниже плинтуса
Нарушения показателей каче-

ства выявили в 850 тоннах кон-
сервированной горбуши на Са-
халине.  Пробы были отобраны 
на производстве и сданы на ис-
следование производителем в 
рамках производственного кон-
троля за качеством продукции. 
В продукции выявлены призна-
ки фальсификации, так как со-
держимое консервов не соответ-
ствует информации, заявленной 
на упаковке товара. Как правило, 
розничная стоимость на такую 
продукцию должна быть ниже.

Жизнь научит
В поселке Чапаевский Пуга-

чевского района Саратовской 
области закрывают единствен-
ную школу. По словам местных 
жителей, чиновники назвали со-
бытие «приостановлением дея-
тельности» по причине недоста-
точного количества учеников. 
Однако на деле ситуация, уве-
рены граждане, не столь опти-
мистичная. Жители боятся, что 
школу в итоге заново не откро-
ют, а в село без школы никто с 
детьми не поедет. И до ближай-
ших школ 32 и 35 километров по 
разбитой дороге без связи де-
тей отпускать не хочется. «Види-
мо, наши 8 человек – не люди!» – 
возмущается одна из местных 
жительниц.

Сгорели без прописки
23 мая в Московской обла-

сти в деревне Падиково окру-
га Истры в СНТ «Снегирь» сго-
рел дом. 8 человек погибли, за-
дохнулись в дыму. Двое госпи-
тализированы. Дом арендовал 
23-летний гражданин Узбеки-
стана. А проживали в нем ми-
гранты без регистрации. Причи-
ной пожара могло стать возго-
рание от камина. Подмосковный 
главк Следственного комитета 
возбудил уголовное дело о при-
чинении смерти по неосторож-
ности. Позже в городской про-
куратуре сообщили о возбужде-
нии еще одного уголовного дела 
– об организации незаконной 
миграции.  

Вместо трудовой 
доблести

Во Владимире памятник по-
литику-реформатору Михаилу 
Сперанскому установят вместо 
стелы трудовой доблести. Из-
начально его планировали по-
ставить на названной в его честь 
улице – рядом с Нижней Дубро-
вой. Новым местом расположе-
ния памятника станет площадь 
у областного суда, а на Дубро-
ве поставят просто бюст. Скуль-
птура напротив площади По-
беды будет семиметровой. Как 
сообщила пресс-служба Бело-
го дома, на ее изготовление уже 
нашлись спонсоры.

Подготовил Владислав ЯРНЫХ 
(Ленинград)

2024�Социальная
�хроника

От нашего корреспондента
Ключевым словом на 

больших парламентских 
слушаниях, посвященных 
совершенствованию на-
логовой системы, про-
шедших в Большом зале 
Госдумы, было «справед-
ливость». 

«Будем говорить о спра-
ведливых налогах», – под-
черкнул думский спикер Вя-

чеслав Володин, открывая 
слушания. 

«Мы исходили из более 
справедливого распределе-
ния налогов», – продолжил 
министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов. 

«Если говорить о справед-
ливости, то надо устранить 
неравенство доходов между 
субъектами», – заявил пред-

седатель Астраханской об-
ластной думы Игорь Марты-
нов. 

«Надеемся, что принятые 
решения будут справедли-
выми», – верил Геннадий 
Красников, президент Рос-
сийской академии наук.

«Справедливо, если бед-
ные не будут платить налоги», 
– повторяли коммунисты…

Выступление Н. КОЛОМЕЙЦЕВА, первого заместителя 
руководителя фракции КПРФ в Госдуме:

– В этом зале отсутствует очень важный 
субъект, который может обнулить ключе-
вой ставкой, плавающим курсом, таргети-
рованием любые наши усилия по прогрес-
сивной шкале ровно одним решением Со-
вета директоров Центробанка. 

Мы (КПРФ) глубоко убеждены, что кро-
ме Налогового кодекса надо обсуждать и 
Бюджетный кодекс, кредитно-денежную 
политику, таможенную политику и валют-
ное регулирование… Мы должны знать ос-
новные тренды в мире, и отчего надо от-
талкиваться. 

Вы говорите о справедливости.  
Но, в Москве средняя зарплата 135 тыс. 

рублей, а в двух третях регионов – 45 тыс. 
рублей. Где ж она, справедливость? А кто 
больше всего выиграет от НДФЛ? Москва, 
Питер…

Справедливость надо начинать с вырав-
нивания бюджетной обеспеченности реги-
онов. Надо регистрировать бизнес там, где 
добывают нефть, уголь, газ, и там компа-
нии должны платить налоги. 

Третье. Большая часть стран мира ори-
ентируется на отложенный спрос. А у нас 
с вами – неадекватный минимальный раз-
мер оплаты труда.  

У Литвы, Эстонии, Латвии МРОТ от 3,5 
до 5 раз выше, чем у нас, в России. Чем 
наши граждане провинились, чтобы в бед-
ности страдать? 

Кто из сидящих в зале на 19 242 рубля 
в месяц может прожить? Надо заплатить 
ЖКХ, купить еду и одежду, полечиться. 
Кто придумывает такие МРОТ? Это спра-
ведливо?

С точки зрения КПРФ, необходимо вер-
нуться к МРОТ.  

Если хотим справедливости, то должна 
быть справедливой бюджетная обеспечен-
ность регионов. Мы же передали 200 пол-
номочий на субъекты, но две трети финан-
совых мандатов не отдали. Из чего ж на 
местах формировать расходную часть ре-
гионального бюджета? 

Мы глубоко убеждены, что без произ-
водства ничего не будет.  

Перед нами уточненный Указ президен-
та от 7 мая этого года, аналогичный был 
в мае 2012-го, в нем были 12 прекрасных 
распоряжений. Новый указ – уточнен. Но 
что выполнено из предыдущего указа? Во 
многом он не выполнен. И невыполнение 
президентского указа никак не карается. 

Это справедливо? Думаю, пора под-
нять ответственность за исполнение ука-
зов, бюджетных и иных финансовых обя-
зательств.  

А теперь пора вспомнить о долгах. 30 лет 
назад рентные отрасли – металлургия, хи-
мия – имели колоссальные преференции 
перед обрабатывающими отраслями. При-
мерно, в 3,5 раза налогообложение на них 
было меньше, а с учетом зарплатных на-
логов шло удушение обрабатывающих от-
раслей. Меньше 59% налогообложения не 
было ни на одном обрабатывающем пред-
приятии. Поэтому справедливость будет 
в том, чтобы теперь вернуть обрабатыва-
ющим отраслям преференции. И сделать 

это надо квалифицированно. Не просто 20 
лет говорить об импортозамещении, а раз-
работать специальные программы и вы-
полнять их, чтобы вернуть в такие города, 
как Муром, еще 100 тыс. городам, малым 
и средним, в качестве импортозамещения, 
градообразующие предприятия. А это без 
бюджета и банковской системы невозмож-
но сделать. 

Но это вернет и работу, и людей из Мо-
сквы и Питера, и из областных центров. 
Именно это является залогом нашего бу-
дущего могущества.

Для этого и нужна справедливость. 
Посмотрите, в странах «двадцатки» мы 

единственные, у кого плоская система 
налогообложения. В странах «семерки» 
меньше 52% НДФЛ нет.     

Мы в 2001 году переходили на плоскую 
шкалу с 35%. А сегодня робко говорим, 
что 30% это много. Да, ничего не много!

Посмотрите, на китайцев, они за послед-
ние 10 лет 800 млн человек вывели из ни-
щеты. За счет чего? У них 7 градаций по-
доходного налога.

А мы, КПРФ, 6 раз вносили законопро-
екты о прогрессивном налогообложении, 
на все получили отрицательные заключе-
ния Минфина и правительства. Столько 
же вносили депутаты из «Справедливой 
России», ЛДПР. Все были отвергнуты.

Причем мы предлагали разные вариан-
ты налогообложения, до 28%, до 25%, до 
45%. Всё отбросили. Жизнь заставила, за-
говорили о прогрессивке. 

Мы также везде предлагали отменить 
налог для получателей МРОТ. Это аксио-
ма. С такой мизерной суммы нельзя брать 
ни копейки. Вот где справедливость.

Она ведь заключается не в том, чтобы 
ввести 150 налоговых режимов. Это неэф-
фективно. 

Об офшорах – особо. Это касается 
РСПП. Для бизнеса у нас в РФ созданы два 
офшора – на острове Русский и на острове 
Октябрьский. Что же туда этот патриоти-
ческий бизнес не торопится? Мы же 5 трлн 
только дивидендов выводим в офшоры!

С точки зрения наших экспертов, мы 20 
лет воруем будущее. Я имею в виду амор-
тизационные отчисления. 10 трлн рублей 
только за прошлый год насчитали.

В 2006 году упразднили департамент 
амортизации в Минэкономразвития и сня-
ли уголовную ответственность за неце-
левое использование амортизационных 
средств. Вот отсюда и начался перевод 
прибыли в офшоры. 

Надо вернуть 50%-ую льготу по прибы-
ли для инвесторов. Это была самая пра-
вильная льгота, но ее почему-то Минфин, 
предшественники Антона Германовича, 
которые отъехали в другие страны, первой 
аннулировали. 

У нас уничтожена прикладная наука. 
Академия наук может самые светлые мыс-
ли разрабатывать, но если мы не вернем 
прикладную нау ку и бюджетное финанси-
рование НИОКРов, ничего не будет.

Это всё должно быть учтено в справед-
ливом налогообложении.  

От нашего корреспондента
Возникает предположе-

ние: если уж так дружно за-
говорили о справедливых 
налогах, значит, действую-
щее у нас налогообложение 
несправедливо, и с этой не-
справедливостью страна 
живет с 2001 года? 

Кто сегодня решится от-
ветить на этот вопрос? 

Тщательно обходил его 
стороной А. Силуанов, 
представляя правитель-
ственную концепцию буду-
щей налоговой системы:  

– Принцип новой систе-
мы – для одних прогрессия, 
при перераспределении на-
логовой нагрузки, для дру-
гих – снижение, это кос-
нется тех людей, которым 
нужна государственная 
поддержка, прежде всего, 

семьям с детьми. Сниже-
ния они будут получать пу-
тем предоставления нало-
говых вычетов.

Налоговые вычеты по-
лучит и бизнес при усло-
вии инвестирования сво-
их средств в новые про-
изводства, разработки, 
НИОКРы, в ключевые на-
правления развития нашей 
экономики, ее роста.    

Основные параметры на-
логовой системы будут за-
фиксированы до 2030 года. 
Принципы будущей нало-
говой системы – быть ста-
бильной и предсказуемой, 
обеспечивать ресурсы для 
решения масштабных го-
сударственных задач соци-
ально-экономической сфе-
ры, стимулирование ин-

вестиционной активности 
компаний, создание рав-
ных условий для хозяйство-
вания и здоровой конку-
ренции. 

Принцип прогрессии в 
налогообложении приме-
няется и в странах СНГ, где 
верхняя часть шкалы до-
ходит до 25%, и в странах 
дальнего зарубежья, где 
верхняя шкала поднима-
ется до 45–55%. Имеется в 
виду, прежде всего, НДФЛ 
(налог на доходы физиче-
ских лиц). 

Мы будем предлагать 
разумную прогрессию, что-
бы наша система была кон-
курентоспособной с наши-
ми ближайшими страна-
ми-соседями.  

Обсуждается в Госдуме

О справедливости 
налоговой системы

Аграрный комитет ГД проводит слушания

О судьбе российского села  
Не случайно большие разгово-
ры в Госдуме о проблемах стра-
ны называются слушаниями. Со-
бираются на них, как правило, и 
высокие чины, и люди попроще 
со многих российских регионов, 
озвучивают, какие у них трудно-
сти, и надеются, что их глас дой-
дёт до самого верха, а там – ус-
лышат, поймут, примут меры… 

До сих пор, к сожалению, оста-
ются не услышанными сельские 
территории. За их развитие, мо-
дернизацию, престижность бьют-
ся многие годы коммунисты. В 
КПРФ разработана программа 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» (КРСТ), где учтено 
всё, что необходимо для совре-
менного обустройства сёл. Но что-
бы осуществить эти проекты, нуж-
ны средства. И кроме государства 
никто не займётся этими просто-
рами. 

Многие годы ходит по высо-
ким кабинетам академик В.И. Ка-
шин, доказывая, как ждут помо-
щи и внимания сёла, посёлки – та 
прекрасная русская глубинка, ко-

торая и хлеб вырастит, и челове-
ка, преданного Родине, воспита-
ет, и песни душевные сложит. Но 
от территорий отмахиваются. За-
чем заморачиваться, если и так 
миллионы тонн прекрасного зер-
на выращивают хлеборобы? И 
торгануть есть чем, и посредни-
ки довольны. А главное, всё идёт 
по-рыночному, по-капиталисти-
чески, когда выживает сильней-
ший. Сельские территории не 
вписались в теорию джунглей. 
После развала колхозов и совхо-
зов сёла стали умирать. 

В 2021 году, по итогам прове-
дённой переписи, Росстат зафик-
сировал: в России 153 157 сель-
ских населенных пунктов, но в 
24 751 никто не проживает, а это 
около 16,2%. Еще 23,5 тысячи сёл 
и деревень имеют численность 
населения по 6 и менее жителей, 
в основном это люди преклонного 
возраста. В более чем 43% сель-
ских населенных пунктах прожи-
вает по 50 и менее жителей, а вот 
крупных сел и деревень, а также 
приравненных к ним поселений не 
так много: с населением более 5 

тысяч жителей – 0,7%, более 3 ты-
сяч человек – 1,4%, более тысячи 
жителей – 5% сел и деревень.

Из 24,75 тысячи заброшенных 
сельских населённых пунктов око-
ло 12 тысяч располагаются в Цен-
тральном федеральном округе, 
более 7,5 тысячи – в Северо-За-
падном. В Южном и Уральском 
федеральных округах их не более 
300. В Сибирском ФО без населе-
ния числятся 500 сельских насе-
ленных пунктов из 10 тысяч.

Подсчитано, что среди регио-
нов на первом месте по числу за-
брошенных деревень стоит Твер-
ская область с 2234 обезлюдевши-
ми населенными пунктами. На вто-
ром месте Вологодская область с 
2106 пустующими деревнями, тре-
тья в этом «первенстве» Псковская 
область, где 1923 брошенных де-
ревни. 

Очередная дискуссия о реали-
зации Госпрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских террито-
рий» состоялась на этой неделе 22 
мая под председательством гла-
вы комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам В.И. Кашина. Среди 

участников – депутаты, министры 
и их заместители, хозяйственни-
ки, ученые.

Важнейшей была названа зада-
ча – создание условий для сохра-
нения людей на сельских террито-
риях. Для этого, отмечали высту-
пающие, необходимо системное 
развитие социальной инфраструк-
туры, жилищного строительства, 
подготовка кадров, создание ра-
бочих мест с достойной оплатой 
труда, восстановление порушен-
ных ФАПов, школ, почтовых отде-
лений. Для этого всеми дружными 
усилиями надо добиться достаточ-
ного финансирования. 

Недавно утверждённая в долж-
ности министра сельского хозяй-
ства Оксана Лут в курсе этих про-
блем. Считает, что надо активнее 
привлекать бизнес к восстановле-
нию сёл. 

Директор лучшего в РФ хозяй-
ства – Совхоза им. В.И. Ленина – 
Павел Грудинин поделился своим 
опытом, как развивать сельхозпро-
изводство, обеспечивать коллек-
тив и развивать территорию.  

Наш корр.

Павел ГРУДИНИН, директор Совхоза им. В.И. Ленина:

«Мы знаем, как и что 
лучше сделать»

Несколько слов о совхозе (о народ-
ном предприятии). Наш совхоз нахо-
дится рядом с Московской кольцевой 
автодорогой. Он крупнейший произво-
дитель земляники, но, помимо этого, 
мы еще производим морковь, картош-
ку, свеклу, капусту. У нас коровы дают 
по 12 тысяч литров молока. Мы произ-
водим много плодовых саженцев, явля-
емся крупнейшим производителем са-
женцев. Ну и переработка, естественно, 
– джемы, соки. Это то, что мы произво-
дим, чем мы гордимся. У нас 320 чело-
век постоянных работников и 220 вре-
менных – так называемые сезонники.

Совхоз – это иллюстрация того, что 
бы произошло с сельским хозяйством 
России, если бы мы не пошли по пути, 
который показали нам либеральные 
экономисты типа Гайдара и Чубайса, 
и что бы было в сельхозпредприятиях, 
если бы остались верны социалистиче-
ским принципам. 

Как помните, совхозы и колхозы 
были основными производителями, и 
они обеспечивали всю социальную ин-
фраструктуру. Только что вы видели 
школу – она стоит 1 млрд 800 млн. Еще 
один объект – это бассейн, он стоит 600 
млн. Вот еще один детский сад. Тот уже 
стоит, к сожалению, 580 млн. Дорого, 
потому что черепичная крыша привезе-
на из Австрии, а евро, к сожалению, у 
нас скачет… 

И весь поселок практически находит-
ся в нашем ведении. Мы решили не от-
давать всю инфраструктуру и оставили 
ее себе. Мы построили поликлинику, 
построили все эти объекты. Плюс к это-
му построили детские парки. У нас от-
боя нет от желающих попасть в детский 
парк, и особенно от москвичей, потому 
что мы, в отличие от других, по сказкам 
А.С. Пушкина всё построили, а народ 
тянется все-таки к русскому эпосу.

У нас есть отдельные программы… 
Но вернусь к тому, что говорили до 
меня чиновники. Конечно, если у вас 

на предприятии низкая заработная пла-
та, вы что угодно делайте, но люди у вас 
не останутся. Я вам напомню, что в Со-
ветском Союзе зарплата на селе была 
выше, чем зарплата в городе. Зарплата 
бюджетников – я имею в виду врачей и 
учителей – была на 25% выше. На этот 
счет было постановление партии и пра-
вительства. Поэтому закрепляли кадры 
на селе: первое – давали всем квартиры, 
второе – давали всем высокую заработ-
ную плату.

Если помните, лучшие товары попа-
дали в сельпо, и люди знали, что хоть 
там до театра им ехать далеко, зато у 
них лучшие книги и лучшая одежда. 
Лучше, чем в сельском магазине, вы не 
найдете. К нам приезжали за книгами, а 
мы ездили в столицу за колбасой. Пото-
му что нам, извините меня, мяса, моло-
ка и всего остального было достаточно.

Для того чтобы изменить ситуацию, 
нужно принять кардинальные меры. Я 
всегда говорю: слушайте, а вы понима-
ете, что ипотека задушит любого моло-
дого специалиста? У нас, например, в 
совхозе мы давали квартиры по принци-
пу ссуды. Даешь ссуду, и в течение 15–
20 лет работник выплачивает эту ссуду 
постепенно. Если вы раскинете, то по-
лучите, что за двухкомнатную квартиру 
он платит 10–12 тысяч рублей в месяц. 
Это не так проблематично. Средняя 
зарплата в совхозе в этом году состави-
ла 124 тысячи рублей в месяц – это кро-
ме руководителей и сезонников. То есть 
средняя зарплата достаточно высокая.

Но в чем проблема? Государство 
должно сказать предпринимателям: ре-
бята, если вы деньги вкладываете в со-
циалку, то мы вам это компенсируем. 
Не всё, а через налоги – частично, но вы 
давайте, занимайтесь. Вот, например, 
сейчас рассказывали про Марий Эл, 
про птицефабрику. Если заставить вла-
дельца птицефабрики жить вместе с ра-
бочими, то я вам гарантирую, что ситу-
ация там несколько изменится. Он нач-

нет думать не только о том, куда пойдут 
дети работников, но и в какую школу 
пойдут его дети. Можно-таки убедить 
бизнес заниматься социальной инфра-
структурой.

Есть такая пословица у американцев: 
что такое слон? Это мышь, построен-
ная по государственному заказу. У нас, 
оказывается, за свои деньги получает-
ся очень хорошо и достаточно дешево. 
Если вы тратите деньги бюджетные, то 
гораздо дороже всё получается…

Мы доказали, что в определенных 
условиях деньги бизнеса всегда выгод-
нее тратить, но все-таки они должны 
быть каким-то образом компенсирова-
ны. Поэтому поддержка всех предприя-
тий на государственном уровне должна 
быть несколько другой. 

У нас, к сожалению, получается, 
что деньги получают те, чье хозяйство 
больше, – например, агрохолдинги. Но 
они не вкладывают в социальную ин-
фраструктуру. А вот средние и мелкие 
предприятия, которые каждый день 
живут на этой территории, как раз вкла-
дывают сюда деньги.

Я представитель народных предпри-
ятий, так же, как и Иван Иванович Ка-
занков, и Сергей Иванович Казанков. 
Народные предприятия – их более двух-
сот. Они есть и в Красноярске, и в Ир-
кутске, и в других регионах. Мы знаем, 
как и что лучше сделать.

Один раз проводили мероприятие, 
где делились своим опытом. Его нуж-
но взять на вооружение. Ведь имен-
но государственных денег нам сегодня 
не хватает. Если мы совместно с бизне-
сом, с государством пойдем на улучше-
ние жизни, то люди останутся на селе. 
В 1990 году там работало 9,5 млн чело-
век, а сейчас только 4,5 млн. Какая бы 
ни была механизация, все равно люди 
должны оставаться на селе жить. Ибо 
как только приходит тяжелое время, 
сельские парни встают на защиту Ро-
дины.

(Окончание на 2-й стр.)
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«ДОРОГА ЖИЗНИ» РОССИИ
В сибирской тайге не место нормаль-

ному человеку. Морозы и жара, тучи 
комаров, букет «диких» болезней, го-
лодные волки, медведи и не менее гроз-
ные клещи... Болота, скалы и бескрай-
няя тайга на сотни километров. Тяже-
лые машины замерзали и ломались, 
техника скатывалась в реки и тонула в 
болотах. Но в поединок с бескрайней 
Сибирью вступили другие люди, кото-
рых до сей поры не знала тайга, – мо-
лодые, сильные и настойчивые. Тайга – 
для сильных. Эту простую истину в пол-
ной мере познал на себе сержант Влади-
мир Перминов. Год он прожил один на 
таежной сопке, обитая в «кунге»  157-го 
ЗИЛа. Его «напарниками» были разме-
щенные тут же, в «кунге», радиостан-
ция и дизельный генератор. Раз в неде-
лю приезжали солдаты и привозили ему 
все необходимое: пищу, горючее, запас-
ные части. А все остальное время сер-
жант оставался один на один тайгой. Не 
будь таких, как сержант Перминов, не 
было бы БАМа. Именно радиостанция 
в его «кунге» обеспечивала связь горо-
да Тында с внешним миром.

Два корпуса железнодорожных  войск 
не только строили БАМ на сложных 
участках, но и обеспечивали связь на 
всех участках строительства. Связь – это 
техника, стройматериалы, медицинская 
помощь и многое другое. Связь была 
артериями «сердца» БАМа, и должна 
была работать бесперебойно. Разорви 
эти артерии – и остановится всё.

Когда ураганный ветер со снегом и 
дождем «сбил» вышку связи на сопке, 
за много километров от города, «де-
сант» солдат-связистов железнодорож-
ных войск во главе со старшим пра-
порщиком Валерием Березиным ушел 
в ночную тайгу – искать место обры-
ва. На «оборванном проводе» остались 
срочные нерешенные вопросы с мини-
стерством в Москве, и дорога была ка-
ждая минута. Пройдя несколько кило-
метров по аду, в который превратилась 
«штормившая» тайга, один из солдат 
нашел обрыв. Нашел нужные провода, 
скрутил их пальцами, и так и держал, 
пока не пришла помощь. Переговоры 
с Москвой шли прямо через обледенев-
шие пальцы солдата...

Комсомольцы, солдаты, строители, 
возводившие БАМ, справились с зада-
чей, которую почти сто лет считали не-
разрешимой. Этого не смог сделать ни-
кто, кроме них – советских людей, от-
давших годы своей жизни для построй-
ки такой важной для страны дороги.

Сегодня Байкало-Амурская маги-
страль наконец-то дождалась своего 
«звездного» часа. Сколько грязи и ин-
синуаций было вылито на это детище 
советских комсомольцев, строителей 
и военных за последние десятилетия, 
даже представить себе сложно. Либера-
лы, пришедшие к власти в 90-е, счита-
ли БАМ некоей «бесполезной» и «эко-
номически невыгодной» стройкой, и ис-
пользовали его как инструмент очерне-
ния советской власти. И сегодня, когда 
началась СВО, власть сразу же вспом-
нила, что БАМ «имеет огромное зна-
чение для укрепления связанности 
страны и ее политического и экономи-
ческого суверенитета». Сегодня, ког-
да российские власти вынуждены сме-
нить вектор международного сотрудни-
чества с Запада на Восток, мы можем 
в полной мере оценить гений проекти-
ровщиков и мужество строителей этой 
дороги. Дороги, строительство кото-
рой не только обеспечило транзит то-
варов через всю необъятную страну, но 
и сократило сроки их доставки, созда-
ло предпосылки для постройки новых 
городов и предприятий в местах, кото-
рые ранее считались недоступными для 
человека. Трудно представить себе, но 
еще в прошлом веке руководители Со-
ветского государства, от Иосифа Ста-
лина до Леонида Брежнева, понимали 
всю необходимость этого строитель-

ства и умели найти и мобилизовать ре-
сурсы для создания одной из крупней-
ших в мире железнодорожной маги-
страли. Пути, который во многом опре-
деляет развитие нашей страны сегодня, 
в XXI веке. 

Идея строительства дороги была вы-
двинута впервые в 80-е годы XIX века. 
Тогда стоял выбор между «северным» 
(нынешний БАМ) и «южным» маршру-
тами (Транссибирская магистраль). По 
сути это был выбор между берегами озе-

ра Байкал – северным и южным. После 
проведенных изысканий «северный», 
более короткий, путь был признан бес-
перспективным: у Российской импе-
рии не было ресурсов для строитель-
ства этой дороги, большая часть кото-
рой проходила по вечной мерзлоте, где 
не было никаких населенных пунктов. 
В результате была построена самая про-
тяженная в мире Транссибирская маги-
страль, соединившая Челябинск и Вла-
дивосток. Но эта магистраль не могла 
удовлетворить все потребности огром-
ной страны, тем более Советского Сою-
за, промышленность которого развива-
лась немыслимыми темпами.

Поэтому строительство отдельных 
участков на БАМе началось еще 30-
годы в СССР. Так, в апреле 1932 года 
вышло постановление Совета народ-
ных комиссаров СССР №542 «О стро-
ительстве Байкало-Амурской железной 
дороги». 2 сентября 1937 года был издан 
приказ НКВД СССР №00561 «Об орга-
низации строительства Байкало-Амур-
ской железнодорожной магистрали», 
после которого было создано управле-
ние строительства БАМа. В результате 
в 1940 году было открыто движение на 
участке Известковая-Ургал. Впрочем, 
уже в 1941 году эта и ряд других дорог 
были разобраны – рельсы нужны были в 
Волгограде, где срочно строилась Волж-
ская железная дорога. Несмотря на во-
йну, в 1943 году были проведены изы-
скательские работы на маршруте Ком-
сомольск-на-Амуре – Советская гавань, 
а в 1947 году этот участок был постро-
ен и введен в эксплуатацию. В 1951 году 
был восстановлены пути и запущено со-
общение по дороге Известковая–Ургал. 
В 1958 году построен участок Тайшет–
Лена (город Усть-Кут). 24 марта 1967 
года было принято постановление ЦК 
КПСС и Совета министров СССР «Об 
усилении изысканий БАМа», и орга-
низации Минстроя приступили к рабо-
те по исследованию участков будущей 
дороги. В ноябре 1971 года в системе 
Минтрансстроя СССР создается управ-
ление строительства «Бамстройпуть», 
расположенное на станции Сковоро-
дино Амурской области. В апреле 1972 
года начались работы на участке БАМ 
– Тында, и уже в сентябре строители за-
ложили «серебряное звено», положив 
начало строительству.

В 1974 году в строительство вклю-
чаются комсомольцы – БАМ объяви-
ли ударной комсомольской стройкой, и 
«Всесоюзный ударный комсомольский 
отряд имени 17 съезда ВЛКСМ» отпра-
вился на БАМ с Ярославского вокзала 
Москвы.

В этом же году было принято поста-
новление ЦК КПСС и Совета мини-
стров СССР №561 «О строительстве 
Байкало-Амурской железнодорожной 
магистрали». Для преодоления всех 
трудностей были задействованы гигант-
ские силы и средства. Был создан Глав-
БАМстрой и сформировано два корпу-

са железнодорожных войск, а для стро-
ительства 4242 мостов был организован 
«Мостострительный трест №9». Сегод-
ня даже представить сложно, какие ре-
сурсы собрал СССР для строительства 
БАМа. Сотни эшелонов с тракторами, 
грузовиками, экскаваторами и другой 
тяжелой техникой ехали на БАМ вме-
сте с десятками комсомольских бригад 
и отрядов, которые съезжались на эту 
стройку со всех уголков необъятной 
страны. Прибалтика, Белоруссия, Укра-

ина, Казахстан, Грузия, Армения, Азер-
байджан – БАМ строил весь советский 
народ.

Тысяча километров этой легендар-
ной дороги должна была пройти по веч-
ной мерзлоте, где не только не было ни-
какого жилья, но и не ступала нога че-
ловека. Такой «стройки» еще не знал 
мир. Техника и люди буквально «про-
грызали» неприступный гранит сибир-
ских гор, прокладывая тоннели. Пло-
тины и дамбы строились без дорог, на 
реках, которые и просто переплыть-то 
невозможно из-за сильного течения. 
Строились города, поселки, станции, и 
строители БАМа становились их пер-
выми жителями. Могучая сибирская 
тайга наполнялась голосами и песнями 
молодых советских людей.  

Здесь же строились станции, жилые 
дома, дворцы культуры и ЗАГСы, в ко-
торых сами строители и праздновали 
первые свадьбы, соблюдая непрелож-
ный «сухой» закон БАМа – никакого 
спиртного. После свадьбы жених нес 
невесту не в легковушку или лимузин, 
а в трактор или грузовик. Несмотря на 
такие лишения и трудности, комсомоль-
цы не унывали, устраивали танцы под 
скрипение магнитофонов и стареньких 
проигрывателей, пели песни под гита-
ру, расположившись возле костра, и со-
здавали свою, БАМовскую культуру, 
которая навечно вошла в быт всех со-
ветских людей.

«Я сам родился и живу в Сибири, – 
рассказывает в соцсетях Егор Д., – и 
эта дорога построена другими людь-
ми, людьми из другой эпохи. И за это 
наше сегодня мы должны быть благо-
дарны именно этим людям. Нефть, газ, 
уголь, золото и все прочее разведано и 
добыто именно ими. И все сегодняшнее 
благополучие нашей сырьевой держа-
вы создано именно ими, их идеями, их 
стройками, их самопожертвованием. 
Усть-Кут, Братск, Усть-Илимск, Тында, 
Беркакит и т.д. Для многих россиян се-
годня эти города ни чего не значат, но 
именно они позволяют жителям рос-
сийских городов жить так, как они при-
выкли».

Егор во многом прав, и нашей вла-
сти нужно обратить пристальное вни-
мание на районы, через которые проле-
гает Байкало-Амурская магистраль. Эта 
дорога создавалась не только для тран-
зита, но и для добычи полезных ископа-
емых, которыми богата сибирская зем-
ля. Построенные бамовцами города не 
должны становиться городами-призра-
ками, их нужно развивать, привлекая 
туда людей, создавая там заводы, фа-
брики и производства.

Пока же развитие БАМа идет толь-
ко для «транзитного» варианта. В 2012 
году введен в эксплуатацию новый, Куз-
нецовский туннель, в 2012-м – открыт 
Байкальский туннель. Впрочем, города 
Тында и Северобайкальск вошли спи-
сок из двадцати пяти городов Дальнего 
Востока, для которых будут разработа-

ны «стратегические мастер-планы» для 
«повышения качества жизни людей». 
Что же касается других городов, а так-
же переработки тех богатств, которые 
скрывает сибирская земля, до них пока 
планы наших властей не дошли. Да и 
спроси сейчас у любого человека моло-
же тридцати лет: что такое БАМ? Хо-
рошо, если один из пяти ответит пра-
вильно. 

А в СССР не было людей, не знав-
ших, что таком БАМ. Строительство 
этой дороги стало главным делом стра-
ны, и каждый знал об этой легендар-
ной стройке. На магистраль приезжали 
концертные группы и ансамбли со всей 
страны, об этой стройке было написано 
много песен, которые и сегодня звучат 
на концертных сценах и с экранов теле-
визоров: «Мы строим БАМ», «Бамов-
ский вальс», «До отправленья поезда», 
«Даешь Амур! Даешь Байкал!», «Тын-
да – крайняя точка Москвы», «Дорога 
железная», «Большой привет с большо-
го БАМа» и другие. Лучшие музыкаль-
ные коллективы СССР приезжали на 
магистраль с концертами, поддерживая 
строителей в их нелегком труде. Даже 
американский певец Дин Рид побывал 
на БАМе с концертом, прямо со сце-
ны выступив перед строителями БАМа: 
«Вы живете в замечательной свободной 
стране. Вы запросто могли бы жить луч-
ше, богаче... Но вы великодушны, до-
бры и щедры. Спасибо вам большое, 
низкий вам поклон...» После этой речи 
на глазах у многих зрителей были сле-
зы...

Байкало-Амурская магистраль посте-
пенно расширяется и улучшается и се-
годня. Но того «комсомольского поры-
ва», который был, уже нет. Хорошо, что 
власть наконец-то вспомнила о подви-
гах строителей БАМа, в их честь про-
водятся мероприятия и даже называ-
ются площади. (Недавно торжествен-
но открыта площадь имени строителей 
БАМа в Москве.) Новые геополитиче-
ские реалии показали, насколько эта до-
рога необходима нашей стране. Остает-
ся надеяться, что власти не забудут и о 
развитии территории, по которой про-
ходит магистраль. Это богатейшие зем-
ли, на которых можно создавать любые 
производства. Можно расширить БАМ, 
можно создать новые заводы и фабри-
ки, но, увы, уже нельзя вернуть тот эн-
тузиазм и тех людей, которые создали 
это новое «чудо света».

«Понимаете, у каждого человека в 
жизни должна быть своя «поднятая це-
лина», – рассказал мне строитель БАМа 
Валерий Березин, прошедший всю ма-
гистраль «от начала до конца», – свой, 
если хотите, сюжет для «Как закаля-
лась сталь». Мы приезжали туда с маль-
чишеским задором, с мечтами и наде-
ждами, и уже там взрослели, ощутив 
все трудности и опасности такой рабо-
ты. Труд, порой действительно героиче-
ский, он закалял нас. Мы отдавали себя 
работе полностью, без остатка, и не бо-
ялись рисковать собственной жизнью 
или нарушать инструкции. Вчерашние 
студенты, строители и проектировщи-
ки, находили нестандартные решения, 
которые являлись единственно верны-
ми. Мы порой не задумывались о том, 
что правильно, а что нет – мы строили 
нашу дорогу, нашу магистраль, строили 
не за деньги, не за награды, а для сво-
ей великой Родины. Мы строили эту ма-
гистраль так, как будто это была дорога 
жизни. Нашей жизни. Как сказал писа-
тель Николай Островский «Самое до-
рогое у человека – это жизнь. Она да-
ется ему один раз, и прожить ее надо 
так, чтобы не было мучительно боль-
но за бесцельно прожитые годы». Нам, 
тем, кто строил эту магистраль, не боль-
но. Мы получили на всю жизнь главный 
«стержень», гордость, за то, что создали 
своими руками». 

Евгений ФЕДОРИНОВ

Читатель пришел в редакцию

БАМ, 50 лет спустя

Укладывается последнее звено БАМа. Стыковка, 1984 г. 
Читинская обл., ж/д станция Балбухта.Студенты на БАМе, 1973 г.

СВО и санкции позволили в полной 
мере оценить труд тех,  

кто проектировал и строил  
Байкало-Амурскую магистраль

По словам Силуанова, 
полученные от новых нало-
гов средства пойдут, глав-
ным образом, в социальную 
сферу, на поддержку семей 
с детьми, особенно мно-
годетных, на выполнение 
нац проектов, касающихся 
продолжительности жизни, 
лечения. 

Однако министр не стал 
называть ставки НДФЛ при 
совершенствовании систе-
мы. Это будет еще обсуж-
даться, но точно, они будут 
разными, намекнул Силуа-
нов. 

Тем не менее на эксперт-
ных советах и в думском ко-
митете по бюджетам чаще 
звучали цифры – от 15% до 
25%.   

Выступающие выска-
зывались за бережное от-
ношение к малому бизне-
су, предостерегали, чтобы 
не затронуть повышенны-
ми ставками средний класс, 
предлагали не повышать 

ставку НДФЛ для самоза-
нятых, сейчас она 6%, и ос-
вободить от налогов мало-
имущих, а крупный бизнес 
не оставлять без преферен-
ций.

А. Шохин, президент Об-
щероссийской обществен-
ной организации «Россий-
ский союз промышленни-
ков и предпринимателей», 
назвал бизнесменов, входя-
щих в союз, патриотичны-
ми. С его точки зрения, од-
ним из базовых принципов 
налоговой системы, зало-
женным более 25 лет, была 
презумпция добросовест-
ности налогоплательщика. 
И этот принцип надо со-
хранить…

Шохин также призвал 
Минфин и Госдуму при-
нять закон о совершенном и 
справедливом налогообло-
жении уже в весеннюю сес-
сию, чтобы формирование 
будущего бюджета проходи-
ло по понятным правилам.

Это предложение, скорее 
всего, будет выполнено. 

И все-таки больше все-
го собравшихся волновала 
прогрессивная шкала. Ка-
кой она будет? По мнению 
большинства, основная на-
логовая нагрузка должна 
ложиться на тех, кто зара-
батывает много, – на бога-
тых. И надо всем серьезно 
подойти к увеличению за-
работных плат бюджетни-
кам, да в целом рабочему 
классу, надо же преодоле-
вать кадровый кризис.

По итогам слушаний бу-
дут приняты рекоменда-
ции, в которых отразятся 
высказанные предложения. 
А. Силуанов обещал учесть 
каждую мысль, каждую 
идею, чтобы новая систе-
ма налогообложения была 
всем понятна, отвечала за-
дачам российской эконо-
мики и противостояла вы-
зовам. 

Галина ПЛАТОВА

Окончание. Начало на 1-й стр.

О справедливости 
налоговой системы

В России началось интенсивное 
таяние снега

В России интенсивно начал таять снег. В 
настоящее время меньше половины тер-
ритории страны остается покрытой сне-
гом, сообщил «Интерфакс» со ссылкой на 
слова научного руководителя Гидромет-
центра России Романа Вильфанда.

«Начинает интенсивно таять снег. Сейчас 
уже меньше половины территории страны, 
уже процентов 40–45, не больше, покрыто 
снегом. Он уже постепенно начинает схо-
дить», – приводит «Интерфакс» слова ме-
теоролога.

Роман Вильфанд отметил, что таяние 
снега происходит в Якутии, где солнце за-
ходит на небольшое время.

При этом, как подчеркнул он, активное 
таяние снега является залогом половодья, 
которое, как ожидается, закончится к сере-
дине июня.

Научный руководитель Гидрометцентра 
России уточнил, что половодье на «вели-
ких реках Сибири», среди которых Обь, Ир-
тыш, Енисей и Лена, обычно заканчивается 
именно в это время.

В Москве на следующей неделе 
потеплеет до 29 градусов

Летняя погода установит-
ся в Москве на следующей 
неделе. Температура днем 
будет держаться выше 20 
градусов. Во второй поло-
вине недели столбики тер-
мометров поднимутся до 
плюс 29 градусов, сообщил 
научный руководитель Ги-
дрометцентра России Ро-
ман Вильфанд. Его слова 
приводит информационное 
агентство «Интерфакс».

«К Москве приближается 
центр циклона, и это будет 
очень сильно сказывать-
ся на температуре. Мало-
облачная погода, уже зав-
тра температура будет око-
ло плюс 25 градусов, а по-
слезавтра – плюс 25 – плюс 

27. В воскресенье облач-
ности не будет, но сильный 
прогрев солнечными луча-
ми будет вызывать так на-
зываемые «термики», ког-
да быстро возникают обла-
ка и местами проходит не-
большой дождь, но очень 
кратковременный, и сразу 
после – солнце», – сказал 
Вильфанд.

В воскресенье во время 
кратковременного дождя 
также возможна гроза, до-
бавил он.

В понедельник, по про-
гнозам, в столичном реги-
оне будет небольшое по-
холодание из-за измене-
ния циркуляции воздушных 
масс. Днем воздух прогре-

ется до плюс 21 – плюс 23, 
по области будет плюс 20 
– плюс 25. Также прогно-
зируется небольшая облач-
ность.

«Со вторника начинает-
ся замечательная погода 
– небольшая облачность 
и температура во втор-
ник плюс 21 – плюс 26, а в 
среду уже днем плюс 23 – 
плюс 28. И дальше, с чет-
верга по воскресенье, с 30 
мая по 2 июня, однородный 
режим очень теплой пого-
ды – ночью плюс 11 – плюс 
16, днем плюс 24 – плюс 29. 
Местами кратковременный 
дождь. Очень летняя пого-
да», – сказал Вильфанд.
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МИД теряет вид
�Внешнеполитические�ведомства�Фран-
ции�и�Британии�–�под�штурмом�крити-
ки.� Одни� бастуют,� других� хотят� разо-
гнать.

Британия – «офшорная держава сред-
него размера». Так бывшие английские 
дипломаты и авторитетные политики на-
звали свою страну. В своей публикации 
они предлагают вообще распустить Фо-
рин-офис.

Брошюра «Мир в 2040 году: обновле-
ние подхода Великобритании к между-
народным делам» увидела свет по итогам 
двухдневной конференции бывших ди-
пломатов, государственных советников, 
высших чиновников – а это все сплошь 
сэры и лорды, – которая недавно прошла 
в Оксфорде. Основной посыл докумен-
та – наше министерство «превратилось в 
гигантский личный кабинет нынешнего 
министра, который реагирует на его си-
юминутные проблемы и только подстра-
ивается под них».

Документ не имеет никакого обяза-
тельного к исполнению статуса, но отра-
жает мнение серьезных и авторитетных 
в мировой дипломатии людей. Среди ав-
торов, например, Томас Флетчер, быв-
ший посол Англии в Ливане и советник 
по иностранным делам премьеров Тони 
Блэра, Гордона Брауна и Дэвида Кэме-
рона. Его книга «Голый дипломат» стала 
бест селлером по своей теме и была изда-
на более чем в 20 странах.

Новое ведомство, считают дипломаты, 
должно расширить свои полномочия и 
работать в сферах торговли, международ-
ной помощи, развития и изменения кли-
мата, ну и в сфере традиционной внеш-
ней политики. При этом МИД не берет 
на себя функции всех этих министерств, а 
работает, опираясь на улучшенную и сла-
женную систему координации.

«Парламент должен ставить новому 
департаменту основные цели и наделять 
полномочиями, которые будут действо-
вать и после отставок отдельных мини-
стров, чтобы избежать повторных кра-
ткосрочных изменений политики, – го-
ворится в документе. – А правительству 
необходимо определить расходы на меж-
дународные приоритеты в 1% ВВП».

К слову, на британскую оборону сей-
час тратится 2% национального богат-
ства. Просто для понимания масштаба.

Новый департамент международных 
(или глобальных) отношений следует мо-
дернизировать даже физически. Нынеш-
нее здание на лондонской Кинг-Чарльз-
стрит слишком элитарное и уж слишком 
уходит своими подвалами и корнями в 
прошлое.

«Модернизация помещений – возмож-
но, с меньшим количеством картин коло-
ниальной эпохи на стенах – поможет со-
здать более открытую рабочую культуру 
и послать четкий сигнал о будущем Бри-
тании», – считают бывшие дипломаты.

С этими картинами – целая история. 
Несколько раз почему-то упоминает-
ся та, неподалеку от кабинета министра, 
где чернокожий мальчик несет корзину с 
фруктами. Она вроде как символизирует 
славное колониальное прошлое страны в 
Африке.

Пока разбирался с картинами, выяс-
нил, что там, в здании МИДа, даже сни-
мали сериал по роману Диккенса «Боль-
шие надежды». Он был написан в 1861 
году, и в те же годы построили и здание 
в величественном викторианском стиле, 
которое должно было впечатлять ино-
странных гостей периода расцвета Бри-
танской империи. Ну а что, «Слово паца-
на» тоже без декораций снимали, но там 
все-таки о событиях не полуторавековой 
давности.

Авторы считают, что Великобритании 
надо составить более четкое представле-
ние о «своих целях, истории, интересах и 
активах как офшорной державы средне-
го размера». По их мнению, она «не смо-
жет полагаться только на свои традици-
онные союзы с Европой и США», а вме-
сто этого должна создавать «прагматич-
ные новые партнерские отношения» с 
другими средними державами в других 
частях света. Будущее страны тесно свя-
зано, таким образом, с региональными 
державами, особенно в Азии.

При этом Британия должна быть гото-
ва «разделить права» с развивающимися 
странами в реформированных междуна-
родных организациях. Следует устано-
вить отношения с новыми союзниками, 
«даже если их интересы могут быть менее 
тесно связаны с британскими».

«Великобритания должна скорее быть 
командным игроком, проявляющим сми-
рение и уважение, а не пытаться вы-
ставлять напоказ свое «величие», кото-
рое сегодня кажется уже анахронизмом. 
Будучи державой среднего размера, за 
пределами Европейского союза мы по-
тенциально многому можем научить-
ся у таких стран, как Норвегия, Канада, 
Швейцария и Япония, которые со свои-
ми размерами оказывают значительное 
влияние на мировые процессы», – гово-
рится в брошюре.

Чисто технически новый департамент 
управляет «долгосрочной политикой и 
стратегией», а реальная часть, в поле, ко-
торое распахивают дипломаты, осущест-
вляется некими полуавтономными агент-
ствами.

На Даунинг-стрит сообщили, что пре-
мьер-министр не согласен с тем, что 
МИД является «элитным» министер-
ством, а также с тем, что картины (вот 
опять, видите!) колониальной эпохи сле-
дует убрать.

Теневой министр иностранных дел Дэ-
вид Лэмми в ответ опубликовал в «Гарди-
ан» колонку, где объяснил видение лей-
бористов на международную политику. 
Она, в случае победы на всеобщих выбо-
рах, будет строиться на принципе «про-
грессивного реализма».

«Это означает признание того, что 
успех Великобритании зависит от трезво-
го реализма в понимании проблем нашей 
страны и континента, а не от ностальги-
ческого неправильного воспоминания о 
том, кем мы были раньше, – пишет Лэм-
ми. – Вот почему лейбористы предлага-
ют новое геополитическое партнерство с 
ЕС, учитывая, что мы уже вышли из об-

щего рынка и таможенного союза. Наше 
предложение по новому пакту безопас-
ности между Великобританией и ЕС бу-
дет направлено на повышение нашей 
безопасности во всех сферах. Именно по-
этому мы поднимем расходы на оборону 
до 2,5%, как только позволят ресурсы».

В краткосрочной перспективе МИД 
под руководством лейбористов займется 
«прогрессивной реалистичной» работой 
по немедленному прекращению огня в 
Газе и освобождению заложников и дав-
лением на Израиль для обеспечения бес-
перебойных поставок помощи. В сред-
несрочной – будет добиваться того, что-
бы Украина, Израиль и Палестина стали 
суверенными и безопасными странами, 
и далее работать с партнерами для при-
знания Палестины самостоятельным го-
сударством.

Это – ладно, англичане. А французы, 
как известно, горазды бастовать. Иногда 
даже диву даешься, как они вообще нахо-
дят такие поводы для забастовок. Однаж-
ды инженеры одного международного 
телеканала, где пришлось потрудиться, 
бастовали из-за прибавки 5 евро в месяц. 
Эфира не было. Про «желтые жилеты» и 
говорить не приходится. Но теперь все 
сложнее.

Еще во время предвыборной кампа-
нии Макрон заявил о грядущей рефор-
ме государственного управления. Пре-
жде всего она должна была коснуться 
Министерства иностранных дел. Идея в 
том, что функционеры должны быть вза-
имозаменяемыми и свободно переходить 
из одного министерства в другое. Дипло-
маты и раньше, еще после объявления о 
предстоящих новшествах, были против, а 
теперь даже забастовали. Участвовали в 
акции 500 человек, как в «главке», так и в 
посольствах по всему миру.

Реформа предполагает отказ от двух 
столпов мидовской иерархии. Ликвиди-
руются должности советников по между-
народным делам и чрезвычайных полно-
мочных министров. То есть, по сути дела, 
это весь аналитический блок. Она кос-
нется 800 высокопоставленных сотрудни-
ков министерства и 1800 дипломатов ка-
тегории А.

Как таковой специальной высшей 
школы, где бы готовили дипломатов, во 
Франции нет. Но получают такое обра-
зование, как правило, либо в престиж-
ном институте политических наук «Сьянс 
По», либо в Национальной школе адми-
нистрации, которую уже переформати-
ровали. Однако одного диплома недо-
статочно. Надо еще пройти отборочный 
конкурс «Восток», который существует 
с наполеоновских времен и нужен, что-
бы пропускать французскую элиту че-
рез очень уж мелкоячеистые сети, с тем 
чтобы на выходе оказывались только от-
борные специалисты. Creme de la creme. 
Сливки, так сказать. Сейчас 20% работ-
ников МИД Франции не имеют профес-
сионального дипломатического обра-
зования, а 52% сотрудников – вообще 
внештатники.

Мидовцы выступили с решительной 
статьей в газете «Монд». Старую гвар-
дию поддержали 150 молодых диплома-
тов, подписавшихся под петицией. Кста-
ти, сама инициатива забастовки исходит 
именно от 400 молодых дипломатов, ко-
торые прошли очень суровый отбор, и 
теперь все это просто никому не надо. 
«Наша дипломатия на грани исчезнове-
ния. Новая система подбора кадров ли-
шит министерство ярких, талантливых 
людей. Наша работа ведется за границей, 
а значит, предполагает не только тонкое 
знание специфики и страноведения, но 
и призвание. Как разговаривать с Рос-
сией, Китаем или Египтом, если не обла-
дать такими знаниями? Да даже с союз-
никами, Австралией и США, как показал 
недавний опыт, не всегда просто догово-
риться».

Суть претензий еще и в том, что новая 
система начнет плодить кумовство. На 
должности послов и советников будут на-
значаться люди не по профессиональным 
качествам, а по принципу личной пре-
данности. Вообще же профессиональ-
ных дипломатов всегда было жалко. И не 
только во Франции. Работать всю жизнь 
в МИДе и так и не стать послом, потому 
что кому-то уготовлено теплое место, до-
вольно обидно. А сколько послов не зна-
ют даже языка, а значит, не могут полно-
ценно общаться, читать газеты, быть в 
курсе не только того, что по утрам при-
носят в папке помощники.

«За 15 дней эпидемии COVID-19, – 
продолжают авторы обращения, – усили-
ями наших сотрудников были эвакуиро-
ваны из-за границы 150 тыс. французов. 
И это только благодаря знаниям, контак-
там и компетенции наших дипломатов. 
Получить разрешения на вылет, органи-
зовать транспортировку людей даже из 
джунглей можно только обладая знани-
ями местной специфики и налаженны-
ми личными связями». Все это, впрочем, 
описано еще в 1716 году родоначальни-
ком профессии, дипломатом Франсуа де 
Калльером в трактате «Как разговари-
вать с суверенами, о полезности выбора 
послов и посланников и как преуспеть в 
этом ремесле». Хотя сам термин «дипло-
мат» приписывают Робеспьеру, а это слу-
чилось десятилетия спустя. Ну да ладно.

Сенатор Дамьен Рэньар живет за гра-
ницей уже 26 лет и имеет почетный титул 
«советник Франции за границей». «Мы 
продаем тут Францию по всем направ-
лениям – культура, бизнес, образ жизни, 
мода. И сейчас этим процессом начнут 
управлять люди, которые считают, что 
все взаимозаменяемо. Это неправиль-
но. Они даже не представляют себе, на-
сколько нестабильна ситуация в разных 
странах – Мали, Конго, Израиль... Нуж-
на техническая экспертиза профессио-
налов. Я не представляю, как можно за-
менить дипломатов на обычных государ-
ственных функционеров, которые раз в 
три года переходят из одного министер-
ства в другое».

А на вопрос: «Считаете ли вы, что пра-
вительство пойдет на пересмотр рефор-
мы?» сенатор ответил так: «Каждый име-
ет право поумнеть».

Максим ЧИКИН

Европрофиль-XXIУкреплять 
сотрудничество

В Минске состоялись пе-
реговоры глав оборонных ве-
домств России и Белоруссии.

Министр обороны России 
Андрей Белоусов заявил, что 
Белоруссия была и остает-
ся ближайшим соседом и на-
дежным партнером России.

«Хочу отметить, что Респу-
блика Беларусь была и оста-
ется нашим ближайшим сосе-
дом, верным союзником и на-
дежным партнером», – сказал 
глава российского военного 
ведомства на переговорах с 
министром обороны Белорус-
сии Виктором Хрениным.

Андрей Белоусов отметил, 
что нужны дополнительные 
меры по обеспечению безо-
пасности Союзного государ-
ства.

«Сегодня как никогда нам 
необходимо тесное взаимо-
действие, чтобы своевремен-
но реагировать на изменения 
военно-политической обста-
новки в мире, принимать до-
полнительные меры по обе-
спечению безопасности Со-
юзного государства», – ска-
зал министр обороны России.

Он выразил готовность об-
судить с коллегой «наиболее 
актуальные вопросы военно-
го и военно-технического со-
трудничества», а также от-
метил, что рад личному зна-
комству с главой военного 
ведомства республики, по-
благодарив его за радушный 
прием и традиционное бело-
русское гостеприимство.

Глава белорусского воен-
ного ведомства, открывая 
встречу, поздравил Андрея 
Белоусова с назначением на 
должность министра обороны 
Российской Федерации.

«Уверен, что ваш опыт, зна-
ния и лидерские качества по-
зволят вам успешно решать 
сложные задачи, стоящие пе-
ред Вооруженными силами 
Российской Федерации в это 
непростое время. Наша се-
годняшняя встреча – очеред-
ное подтверждение прочных 
братских связей и стратеги-
ческого партнерства между 
Республикой Беларусь и Рос-
сийской Федерацией. Это 
особенно важно в нынешних 
очень сложных условиях во-
енно-политической обстанов-
ки, складывающихся вокруг 
наших государств», – сказал 
Виктор Хренин, обращаясь к 
российскому коллеге.

Калейдоскоп
В России разрабатывают 
«научный смартфон» 
для исследований на Земле 
и в космосе

Команда студентов Московско-
го авиационного института рабо-
тает над прибором, который за-
менит ученым целый набор изме-
рительной аппаратуры. Известно, 
что в него будут включены тепло-
визор, датчик УФ-излучения, ана-
лизатор состава почвы и другое 
научное оборудование. Устрой-
ство не имеет аналогов и будет 
полезно не только на Земле, но и 
в космосе. Например, с его помо-
щью исследователи Марса смогут 
выполнять замеры радиации, про-
водить анализ поверхности пла-
неты или определять расстояния 
между объектами.

Статуи на острове Пасхи 
могут исчезнуть из-за 
изменения климата

Каменным истуканам моаи, 
внесенным в список всемирно-
го наследия ЮНЕСКО, угрожа-
ет эрозия верхнего слоя, вызван-
ная контрастной погодой. Частые 
сильные дожди там нередко сме-
няются засухой. На разрушение 
статуй влияют и лесные пожары. 
Два года назад из-за природно-

го бедствия пострадали 30 архе-
ологических памятников. Спасти 
остальные пытаются специалисты. 
Они очищают статуи от мха, а так-
же обрабатывают специальными 
водостойкими веществами.

Индия планирует запустить 
экспедицию на Марс

В рамках миссии, намеченной 
на конец текущего года, Индия хо-
чет отправить на Красную планету 
собственную технику – марсоход и 
вертолет для полетов в марсиан-
ской атмосфере. Чтобы марсоход 
мягко приземлился, ученые пла-
нируют использовать сверхзвуко-
вой парашют или даже «небесный 
кран» – технологию, которую ранее 
уже успешно применяла NASA. На 
борту этого космического путеше-
ственника будет установлено мно-
жество научных инструментов.

В США разработали 
3D-монитор, для которого 
не требуются очки

Дисплеи включают в себя широ-
кий спектр мультимедиа – гологра-
фические изображения, высокока-
чественные видео и приложения. 
Кроме того, они поддерживают 
технологию, которая преобразует 
формат 2D в 3D. В новинке пред-
усмотрена возможность просма-

тривать и использовать контент 
группами до 100 человек, а также 
управлять устройством при помо-
щи жестов. По словам генераль-
ного директора компании-произ-
водителя, эти пространственные 
дисплеи уже нашли применение в 
самых разных областях – от дизай-
на и маркетинга до медицины и на-
учных исследований.

В небе над южными 
регионами России  
заметили 
огненный шар

Вечером 22 мая 
социальные сети 
буквально запо-
лонили видео от 
очевидцев, кото-
рые сняли стран-
ный огненный объ-
ект с оранжевым 
хвостом, летящий на 
большой скорости. 
Астрономы дают яв-
лению простое объ-
яснение. В это вре-
мя был произве-
ден плановый спуск 
с орбиты одного из 
спутников систе-
мы «Старлинк». Он 
вошел в атмосфе-
ру Земли над цен-

тром пустыни Сахара и пролетел 
над Средиземным морем, Турцией, 
Черным морем, Сочи и, наконец, 
над севером Каспийского моря, 
полностью сгорев в атмосфере.

В Норвегии построили 
асимметричный 
энергоэффективный 
небоскреб

Архитектурное сооружение име-
ет конструкцию из наклонных стен 
и состоит из 40 этажей. Фасад зда-

ния облицован сосновыми панеля-
ми. Внутри высотки расположены 
рестораны, офисы и жилые апар-
таменты. Для отопления, охлажде-
ния и освещения в небоскребе не 
предусмотрены электросети. Для 
контроля температуры внутренних 
помещений применяются солнеч-
ные панели. За приток воздуха от-
вечает автоматизированная вен-
тиляция. А за освещение – боль-
шое количество окон.

Подготовил Илья КУИМОВ

Коротко
НЬЮ-ЙОРК. Генассамблея ООН приняла 
резолюцию о признании геноцидом собы-
тий, произошедших в Сребренице в 1995 
году. Проект документа был предложен 
представителями ФРГ и Руанды. В его под-
держку выступили 84 страны. 19 государств 
высказались против, 68 – воздержались.
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ПОДГОРИЦА. В Черногории начались мас-
совые волнения после поддержки властями 
страны резолюции Генассамблеи ООН о ге-
ноциде в Сребренице. Организаторы акции 
заявляют, что власти не проявляют должно-
го уважения к жертвам сербского народа.
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ОСЛО. Власти Норвегии с 29 мая приме-
нят дополнительные ограничения на въезд 
в страну туристов из России. Это новое уже-
сточение визовых правил, введенных для 
россиян весной 2022 года. С тех пор Норве-
гия практически полностью прекратила вы-
дачу туристических виз нашим согражданам.
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ТОКИО. Правительство Японии расширило 
санкции в отношении России, обвинив нашу 
страну в получении вооружений из КНДР. В 
санкционные списки добавлены одно физи-
ческое лицо и девять юридических лиц из Рос-
сии, а также два юридических лица с Кипра.
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ТБИЛИСИ. Глава правительства Грузии 
Ираклий Кобахидзе сообщил, что один из 
еврокомиссаров в ходе телефонного раз-
говора угрожал ему в том числе «судьбой 
Фицо». Представитель Евросоюза в разго-
воре перечислил возможные последствия 
для Грузии в случае преодоления вето пре-
зидента Зурабишвили в отношении закона 
«О прозрачности внешнего влияния».

Калейдоскоп

Минобороны России сообщает

РОССИЙСКИЙ НАТИСК УСИЛИВАЕТСЯ
С 18 по 24 мая Вооруженными си-

лами Российской Федерации на-
несено 49 групповых ударов вы-
сокоточным оружием и беспилот-
ными летательными аппаратами, в 
результате которых поражены во-
енная аэродромная инфраструкту-
ра противника, места хранения ра-
кет, боеприпасов и топлива, цеха 
производства безэкипажных кате-
ров и беспилотных летательных ап-
паратов. Кроме того, поражались 
пункты временной дислокации ВСУ, 
иностранных наемников и национа-
листических формирований, а также 
предприятия военно-промышленно-
го комплекса Украины.

В течение недели подразделения 
группировки войск «Север» в ре-
зультате активных действий осво-
бодили населенный пункт Старица 
Харьковской области и продолжи-
ли продвижение в глубину оборо-
ны противника. Нанесли поражение 
живой силе и технике пяти бригад 
ВСУ и четырех бригад теробороны. 
Отражены 23 контратаки штурмо-
вых групп ВСУ в районах населенных 
пунктов Глубокое, Тихое, Липцы и 
Волчанск Харьковской области. По-
тери противника за неделю состави-
ли до 1840 военнослужащих, шесть 
танков, восемь боевых бронирован-
ных машин, 40 автомобилей, четы-
ре боевые машины РСЗО «Град» и 
Vampire, а также 37 орудий полевой 
артиллерии.

Подразделения группировки 
 войск «Запад» заняли более выгод-
ные рубежи, а также нанесли пора-
жение формированиям четырех ме-
ханизированных бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны и бригады нац-
гвардии Украины. За прошедший 
период отражено 15 контратак под-
разделений четырех бригад ВСУ и 
бригады нацгвардии Украины в рай-
онах населенных пунктов Григоров-
ка Донецкой Народной Республики, 
Червоная Диброва, Нововодяное и 
Стельмаховка Луганской Народной 
Республики. Потери противника со-
ставили до 2040 военнослужащих, 
два танка, 18 боевых бронированных 
машин, 19 автомобилей, две боевые 
машины РСЗО «Град», а также 32 
орудия полевой артиллерии, в том 
числе 14 западного производства.

В течение недели подразделе-
ния Южной группировки войск 
активными действиями освободи-
ли три населенных пункта – Белого-
ровку, Клещеевку и Андреевку До-

нецкой Народной Республики – и 
продолжали продвигаться в глубину 
обороны противника. Нанесли по-
ражение живой силе и технике семи 
бригад ВСУ и четырех бригад теро-
бороны. Противник потерял за неде-
лю до 3285 военнослужащих, семь 
танков, 13 боевых бронированных 
машин, 46 автомобилей, 32 орудия 
полевой артиллерии, из них 27 за-
падного производства. Кроме того, 
уничтожено десять полевых складов 
боеприпасов ВСУ.

Подразделения группировки 
 войск «Центр» улучшили положе-
ние по переднему краю и нанесли 
поражение формированиям девяти 
соединений ВСУ и нацгвардии Укра-
ины. Отразили 41 контратаку штур-
мовых групп восьми бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов Шумы, 
Нетайлово, Новокалиново, Уман-
ское, Очеретино, Архангельское и 
Соловьево Донецкой Народной Ре-
спублики. За неделю на данном на-
правлении ВСУ потеряли до 2770 
военнослужащих, танк, 26 автомо-
билей, 35 орудий полевой артилле-
рии и 20 боевых бронированных ма-
шин, в том числе четыре боевые ма-
шины пехоты Marder производства 
ФРГ, а также пять БМП Bradley и три 
бронетранспортера MaxxPro произ-
водства США.

Подразделения группировки 
 войск «Восток» улучшили такти-
ческое положение и нанесли по-
ражение живой силе и технике мо-
топехотной бригады ВСУ и брига-
ды теробороны. Отразили девять 
контратак штурмовых групп меха-
низированной бригады ВСУ, брига-
ды теробороны, а также нацгвардии 
Украины в районах населенных пун-
ктов Владимировка, Старомайор-
ское и Урожайное Донецкой Народ-
ной Республики. Потери противника 
составили до 920 военнослужащих, 
13 боевых бронированных машин, 
39 автомобилей, а также 18 орудий 
полевой артиллерии, из которых де-
сять западного производства.

Подразделениями группировки 
войск «Днепр» нанесено пораже-
ние живой силе и технике двух бри-
гад морской пехоты, трех бригад 
ВСУ, двух соединений теробороны, 
а также бригады нацгвардии Украи-
ны. Противник потерял до 350 воен-
нослужащих, три танка, две боевые 
бронированные машины, 35 авто-
мобилей, две боевые машины РСЗО 
«Град», а также 24 орудия полевой 

артиллерии, в том числе семь гау-
биц М777 производства США и бук-
сируемую гаубицу FН-70 производ-
ства Великобритании.

Авиацией и средствами противо-
воздушной обороны в течение неде-
ли сбиты два самолета  МиГ-29 воз-
душных сил Украины, восемь крыла-
тых ракет SCALP-EG производства 
Франции, 25 оперативно-тактиче-
ских ракет ATACMS производства 
США и «Точка-У», 18 управляемых 
авиационных бомб Hammer произ-
водства Франции, 13 противора-
диолокационных ракет HARM про-
изводства США, противокорабель-
ная ракета «Нептун», 91 реактивный 
снаряд HIMARS, Vampire и «Ольха», а 
также 356 беспилотных летательных 
аппа ратов.

В течение недели на линии боево-
го соприкосновения сдались в плен 
67 украинских военнослу жащих.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничто-
жено 603 самолета, 274 вертолета, 
24 590 беспилотных летательных 
аппаратов, 524 зенитных ракетных 
комплекса, 16 149 танков и других 
боевых бронированных машин, 1311 
боевых машин реактивных систем 
залпового огня, 9802 единицы ору-
дий полевой артиллерии и миноме-
тов, а также 21 966 единиц специ-
альной военной автомобильной тех-
ники.

q q q 

В ходе проведения специальной 
военной операции Вооруженные 
силы Российской Федерации про-
должают наносить удары высоко-
точным ракетным вооружением по 
объектам военной инфраструкту-
ры ВСУ.

Оперативно-тактические ракет-
ные комплексы «Искандер» группи-
ровки войск «Запад» находятся за 
многие километры от линии боево-
го соприкосновения, но способны 
наносить огромный ущерб против-
нику. Подразделения ВСУ посто-
янно чувствуют угрозу, исходящую 
от ОТРК «Искандер», а российские 
вой ска – поддержку.

Для ракетчиков нет принципи-
альной разницы, в какое время су-
ток производить пуски. Ракетные 
дивизионы «Искандеров» несут 
круглосуточное боевое дежурство 
и готовы отработать по целям по 
первой же команде. Боевая задача 
может поступить в любой момент. 
От получения координат цели до 
пуска – считанные минуты.

Многотонный тягач пусковой 
ОТРК «Искандер» легко проходит 
по любой местности. Это сохраняет 
жизни ракетчиков и саму пусковую, 
когда необходимо быстро покинуть 
позицию. Ракетчики работают по 
заданным целям в любую погоду, в 
любое время суток. На точность по-
падания это не влияет. Поднимает-
ся ракета. Расчет готовится к пуску. 
Как отмечают ракетчики, от посту-
пления координат цели до боевой 
работы – время минимальное. Бук-
вально несколько минут.

Сколько закопанных под не-
сколькими накатами бревен опор-
ных пунктов противника с бетон-
ными стенами и перекрытиями, 
командных пунктов за сотни кило-
метров от переднего края, скла-
дов, железнодорожных и автомо-
бильных развязок, по которым идет 
снабжение противника на линии 
соприкосновения техникой, ГСМ и 
боеприпасами военнослужащие, – 
расчеты «Искандеров» не счита-
ют. Готовят, понимают – каждая 
цель, которая доверена ОТРК, осо-
бо важна и для района дислокации 
комплекса, и для всего направле-
ния в целом.

Командно-штабную машину 
ОТРК называют мозгом всего ком-
плекса. Именно здесь командир 
батареи на компьютер получает ко-
ординаты о том, где находятся объ-
екты противника. Новые цели всег-
да основательно прорабатываются 
нашей разведкой.

Данные с переднего края – и 
цель уничтожена. Как, в общем-то, 
и всегда.

Пуск – и нужно покидать стар-
товую. Незамедлительно. Кстати, 
«Искандеру» совершенно не обя-
зательно во время боевой работы 
находиться на возвышенности, или 
открытой площадке. Комплекс эф-
фективно работает в низинах или 
из лесопосадки.

Скрытные, мощные и недосяга-
емые для противника: за все вре-
мя специальной военной операции 
комплексы «Искандер» не единож-
ды зарекомендовали себя как гроз-
ное и эффективное оружие. Успеш-
ные пуски и уничтоженные цели 
тому подтверждение. И укрыться 
от их ракет сегодня не в состоянии 
ни один противник.

Непобедимый и сверхточный 
комплекс «Искандер» по своему 
оснащению и вариативности ис-
пользования не имеет аналогов в 
мире.

Министр обороны России Андрей Белоусов на переговорах 
в Минобороны Белоруссии



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  25 мая 2024 г.  ✦  ¹ 54  [15463] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Ю. ЕМЕЛЬЯ-
НОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 1473.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Пленные солдаты вермахта знали истинную цену удушения блокадой и понесли расплату

ТЕМА послевоенного нахож-
дения пленных немцев на 
территории СССР деликат-

ная, сложная, и потому достаточ-
но закрытая – оценим ее по офи-
циальным данным только одно-
го региона. Но прежде о том, что 
в немецкие концентрационные 
лагеря в годы войны попадали 
не только плененные солдаты и офицеры 
РККА, но и просто угнанные с захвачен-
ных территорий советские граждане от 16 
до 55 лет. Всего, по разным данным, 5,25–
5,75 млн.

Работавшие на обычных работах в сутки 
имели 214 г эрзац-хлеба (50% ржаных от-
рубей, 20% свеклы, 20% целлюлозы, 10% 
соломы), мяса – 0, жиров – 16 г, сахара – 
22 г, эрзац-кофе и черпак вонючей жидко-
сти из плохо промытых потрохов лошадей 
– «суп». Что составляло около 650 ккал. На 
тяжелых: хлеба – 321 г, мяса – 29 г, жиров – 
9 г и сахара – 32 г, что примерно 900 ккал. 
Ну, а поскольку минимально необходимая 
функциональная норма 1700–2000 ккал; 
средняя и обычная – 2500 ккал, то 2,4 млн 
«наших» плененных в немецких лагерях и 
погибли.

А теперь о плененных «ненаших». В пер-
вые годы войны труд их практически не ис-
пользовался – не до них было, а поскольку 
годы эти были еще и с холодами, болезнями 
и скудным питанием, то это 356 678 умер-
ших немцев. Что, однако, почти в семь раз 
менее, чем погибло граждан советских. А 
начиная с 1944 года, с приближением По-
беды, стали задумываться и как труд плен-
ных использовать, и потому и нормы про-
довольственного обеспечения в день стали 
уже 600 г хлеба, 500 г картошки, 93 г мяса и 
80 г круп. Даже сухофрукты.

Согласно официальным данным, за 
годы военных действий было взято в плен 
2 388 443 немца и 1 097 763 нацистских со-
юзника: венгры, итальянцы, австрийцы, 
прочие. Что, в сумме, около 3,5 млн – на 
2 млн менее, чем «наших» в Германии, – 
которых в 1945 году стали направлять уже 
на принудительные работы. Трудоспособ-
ных. А вот поскольку содержать и кормить 
нетрудоспособных бывших врагов просто 
так, в разоренной войной стране, было 
невыгодно, то с октября 1945 по октябрь 
1949 года в Германию, Австрию, Венгрию 
было репатриировано более 356 тыс. плен-
ников.

Труд же остальных во многих постра-
давших советских больших городах стал 
использоваться на расчистке завалов, де-
монтаже полуразрушенных объектов, 
строительстве дорог, мостов, зданий. Как 
технически все это осуществлялось, оце-
ним по официальным данным региона Ле-
нинграда и Ленинградской области.

ПРИКАЗОМ НКВД СССР №0014 
от 11 января 1945 года был органи-
зован Отдел по делам военноплен-

ных и интернированных, и так на терри-
тории Ленинграда и области сформирова-
лось десять лагерей, 80 лаг. отделений, в 
которых всего было сосредоточено 75 300 
пленных. В Ленинграде – лагеря №339 
(22 213 пленных) и №393 (3 598 пленных). 
В Ленинградской области: в Сестрорецке 
(лагерь №254), Волосово (лагерь №300), 
Сясьстрое (лагерь №213), Бокситогорске 
(лагерь №157), Сланцах (лагерь №322), 
Антропшино (лагерь №219), на станциях 
Рудничная (лагерь №436) и Пудожь (ла-
герь №447).

Первоначально военнопленных рас-
полагали в помещениях не оконченных в 
годы войны фабрично-заводских корпусов 
или частично разрушенных во время бло-
кады жилых домов города. Здания эти тре-
бовали капитальных восстановительных и 
строительных работ, для чего и были ис-
пользованы военнопленные.

Но помещений сильно не хватало, и в 
дальнейшем, по мере восстановления, со-
держание военнопленных регулировалось 
принятым Совнаркомом в начале июля 
1941 года «Положением о военноплен-
ных», основные пункты которого соответ-
ствовали Женевской конвенции 1929 года. 
Согласно п. 7 Инструкции НКВД, помеще-
ния для военнопленных должны были обо-
рудоваться двухъярусными нарами, доста-
точным количество печей и необходимым 
бытовым инвентарем: столами, скамейка-
ми, умывальниками и т.п. Жить должны 
были в специально построенных бараках, 
разбитых на отсеки по 240–250 человек, 
и во всех лагерных отделениях со време-

нем были оборудованы служебные и под-
собные помещения: бани, прачечные, су-
шилки для белья, парикмахерские, порт-
новские и сапожные мастерские, санузлы 
и т.п. А лагерные отделения создавались 
по месту выполнения конкретных работ, 
так, дислоцированные в черте Ленинграда, 
имели они проволочные заборы по пери-
метру и частично вторую линию огражде-
ний – деревянные заборы высотой 2–2,5 м.

Многие отделения вообще имели толь-
ко символическую проволочную огра-
ду, а охрана – преимущественно из ин-
валидов и стариков, была невелика – на 
75 300 пленных приходилось чуть более 
1000 охранников и иных работников, во-
оруженных 583 винтовками, 51 пистоле-
том-пулеметом ППШ и 383 «наганами». 
Кроме того, на работах пленных немцев 
зачастую «охраняли» невооруженные ра-
ботники предприятий, к которым те были 
прикомандированы. А в главном же для 
поддержания порядка, дисциплины и ор-
ганизованности в самих лагерях приказом 
НКВД СССР №0172 от 27 июня 1945 года 
были созданы «вспомогательные коман-
ды» из самих пленных. Только в лагерных 
подразделениях, расположенных за пре-
делами Ленинграда, было сформировано 
12 «вспомогательных команд» из 362 че-
ловек, которые с вполне немецкой добро-
совестностью сторожили своих соотече-
ственников.

И еще. Если в январе 1946-го по всем ла-
герным подразделениям Ленобласти было 
137 осведомителей («стукачей») и семь 
«резидентов» из числа пленных, то уже к 
весне 1947 года на учете оперативных от-
делов их насчитывалось свыше 1,5 тыс. И 
так, через осведомителей, удалось выя-
вить и взять на учет более 80 военных пре-
ступников и 2,5 тыс. военнопленных, уча-
ствовавших в карательных операциях на 
территории СССР. И кроме того, для под-
держания внутренней дисциплины в лаге-

рях из лояльно настроенных пленных фор-
мировался так называемый антифашист-
ский актив – в 1947 году в антифашисты 
записалась уже треть бывших солдат Гит-
лера. Довольно распространенным сред-
ством поддержания того внутреннего по-
рядка был запрет вести переписку с роди-
ной, получать посылки и денежные пере-
воды и т.п.

Были ли побеги? При такой распахнуто-
сти? Были. Но немногочисленные. В 1945–
1949 годах из лагерей в Ленинграде и об-
ласти бежали 548 пленных, из которых 420 
были практически сразу же задержаны ох-
раной. Остальных позднее задержала ми-
лиция, 60 остановили погранвойска. За 
побеги этапировали в «штрафные» лаге-
ря, где использовали на тяжелых физиче-
ских работах, под охраной. Устанавливал-
ся 12-часовой рабочий день с обязатель-
ным выполнением нормы выработки, а пи-
тание организовывалось по уменьшенной 
норме без дополнительного пайка. И по-
тому с 1946 по 1948 год в штрафном отде-
лении, к примеру, у Ладоги умерли около 
1200 штрафников. Но вот касательно здо-
ровья в лагерях обычных – уделялось до-
статочно серьезное внимание лечению и 
предотвращению эпидемий. Ленинград-
ский военный округ передал в распоря-
жение два оборудованных военных госпи-
таля на 2 тыс. коек. Свои лазареты были 
оборудованы во всех лагерях; так, лазарет 
лагеря №339, располагавшегося в самом 
Ленинграде, имел 800 коек, хорошо осна-
щенный хирургический блок, рентгенов-
ский кабинет, зубной кабинет и аптечный 
склад с запасами медикаментов более чем 
на два года.

А КАСАТЕЛЬНО собственно трудо-
вой занятости, 29 сентября 1945 года 
вступило в силу «Положение о тру-

довом использовании военнопленных», 
согласно которому лагеря направляли на 

стройки и предприятия – в типовом дого-
воре их именовали «хозорганами» – воен-
нопленных, и получали за это денежное 
вознаграждение. Хотя привлечь немцев к 
конкретному труду было и непросто, по-
давляющее большинство скрывали свою 
истинную специальность и квалифика-
цию, огромные трудности порождало и 
то, что сотрудники лагерей в большинстве 
своем не знали немецкого языка. И пото-
му во всех лагерях были созданы квалифи-
кационные комиссии с задачей выявлять 
среди военнопленных необходимые ра-
бочие профессии. И так нашлось, к при-
меру, около 5 тыс. основных строитель-
ных специальностей, среди которых: 1080 
плотников, 970 столяров, 780 каменщи-
ков, 640 маляров, 380 штукатуров, 230 бе-
тонщиков, 170 водопроводчиков, 130 кро-
вельщиков и др. В производственные и ре-
монтные бригады было направлено 1320 
слесарей, 410 электромонтеров, 370 кузне-
цов, 280 автослесарей, 160 сварщиков.

А В ЦЕЛОМ контингент военноплен-
ных был закреплен за 45 основными 
промышленными предприятиями 

Ленинграда и области, также использовал-
ся в 20 крупнейших строительных трестах. 
Итак, за 1945–1947 годы в Ленинграде и 
области военнопленными было восстанов-
лено 122 цеха, девять энергетических объ-
ектов, шесть административных корпусов, 
две шахты Ленинградсланцстроя и др. В 
1948–1949 годах – еще семь новых завод-
ских корпусов, 67,5 км линий электропе-
редачи, один асфальтобитумный, четыре 
шлакоблочных и один бетонный заводы. 
Было построено и восстановлено 42 мо-
ста на автомобильных дорогах, 43 км ав-
тострады Ленинград – Таллин. В Ленин-
граде и области построили и восстановили 
14 школ, восемь больниц, три дома отды-
ха, четыре музея, стадион и многое дру-
гое. Пленные немцы участвовали в восста-
новлении завода имени Воскова в Сестро-
рецке, работали на фабрике «Победа», 
участвовали в строительстве коровника в 
деревне Переярово, работали на Инстру-
ментальном заводе и заводе им. Степа-
на Разина, строили дороги в Кингисеппе. 
Кроме того, участвовали в строительстве 
ряда закрытых военных объектов на тер-
ритории Ленобласти.

В 1947 году в лагерях создали даже курсы 
обучения пленных на необходимые строи-
тельные специальности. После работы им 
стали выплачивать денежные оклады, раз-
решили делать денежные переводы семьям 
на родину. Леноблсовет выделил лагерям 
военнопленных 727 гектаров сельскохо-
зяйственных земель, где силами пленных 
проводились посадки овощей и картофеля 
для их питания. В этих же целях из плен-
ных были сформированы команды для лов-
ли рыбы и сбора съедобной дикорастущей 
зелени, грибов и ягод. В том же 1947 году 
лагеря за счет использования труда плен-
ных были переведены на самофинанси-
рование, на их территории были созданы 
коммерческие ларьки с продовольствием и 
другими товарами. В числе немецких плен-
ных появились даже свои «стахановцы» – 
среди них проводились соревнования и так 
называемые геннековские трудовые вахты, 
названные так в честь аналога Стаханова 
в Восточной Германии – шахтера Адоль-
фа Геннеке. Он работал в шахте им. Карла 
Либкнехта в Цвиккау, и в октябре 1948 года 
выполнил дневную норму добычи угля, со-
всем как Стаханов, на 380%. Ударникам 
платили 50 рублей.

25 ДЕКАБРЯ 1949 года отправили 
в Германию последний эшелон с 
военнопленными – с этого дня на 

территории Ленинграда и области не оста-
валось ни одного пленного. Осталось лишь 
13,5 тыс. человек, осужденных за военные 
преступления, которых освободили в 1956-
м. А из тех 75 300 за пять лет умерли 7456 
человек (в 1945 году – 3938, 1946 – 2503, 
1947 – 796, 1948 – 155, 1949 – 64 человека), 
то есть 10%. Напомним, что в германском 
плену за четыре года войны погибли 43% 
советских пленных. Как правило, рядом с 

лагерями военнопленных устраива-
ли кладбища. Не менее 40 кладбищ 
появилось в Ленобласти и около де-
сяти – на окраинах Ленинграда. Но 
потом их сровняли с землей, толь-
ко в 1993-м всех, кто остался, свезли 
на единый мемориал в Сологубов-
ку. Каково было отношение совет-
ских людей к работающим немцам? 

Двойственное. С одной стороны, конечно, 
все знали, что это – фашистские солдаты 
Гитлера и на их руках кровь миллионов со-
ветских людей. Но с другой стороны, есть 
все-таки еще и русская душа, и, казалось 
бы, только что блокада закончилась, а рус-
ский человек – добрый и многое прощает. 
Потому как-то отношения – не у всех, ко-
нечно, но стали налаживаться. Стали всту-
пать в контакты, кто-то из доброхотливых 
пожилых женщин стал приносить чем-то 
угостить. А дети и вовсе с пленными игра-
ли. А те, в ответ, еще и даже иногда масте-
рили им игрушки или рисовали рисунки. 
Вот такие вот были отношения.

И последнее. Для жителей Ленинграда 
и области было сдано 31,4 тыс. кв. м но-
вой жилой площади, восстановлено более 
196 тыс. кв. м жилплощади. И вот прошло 
уже более 70 лет. Казалось бы, ну что уж 
там о труде немцев тех пленных вспоми-
нать? Однако, просто поневоле, забыть 
о том невозможно. Ибо и сейчас все жи-
тели города (или его гости), проезжая по 
нему, в самых разных районах, видят улоч-
ки с хорошо сохранившимися малоэтаж-
ными желтенькими уютными домиками. 
На которые всегда хочется как-то мило 
посмотреть – уютные, ведь еще и рядом, 
чистенькие аккуратненькие дворики. Так 
вот все они – именно память о труде плен-
ных тех немцев – это именно они все эти 
ладные домики в 1945–1949 годы строи-
ли. Со свойственной немцам педантично-
стью, тщательно и скрупулезно выполняя 
любую работу.

Не проектировали – им это было про-
сто не дано – но строили. По советским 
проектам. Двух-, трехэтажные здания се-
рий 1-200 и 1-300: высокие потолки, про-
сторные комнаты, удобная планировка, на 
пять-семь квартир. С эффектными, в сти-
ле «сталинский ампир», декоративными 
элементами. Тогда в семи основных стро-
ительных организациях Ленинграда и об-
ласти работали 22,5 тыс. военнопленных: 
как 4890 – основных строительных специ-
альностей, так и просто разнорабочих. На 
места строительства их в разные места го-
рода под конвоем строем приводили из 
ближайших лагерных небольших (до 1100 
человек) отделений. Места эти огоражи-
вались забором с колючей проволокой и 
вышками для охраны по углам – и вот что 
тогда в окраинных районах Ленинграда 
немцами было построено.

На севере это район Приморский. Рай-
он Новая Деревня (условно – от м. «Чер-
ная речка» до «Старой Деревни») И так, на 
улицах Савушкина, Дибуновская, Школь-
ная в кварталах между Шишмаревским. 
Банным и Серебряковым переулками по-
явились 92 двух- и трехэтажных дома. С 
оригинальными кронштейнами для балко-
нов. Везде уютные дворики, которые, кста-
ти, стали «фоном» для эпизодов фильма 
1956 года «Старик Хоттабыч», именно по 
ним возвращались из школы главные герои 
фильма Волька и Гога. Район Выборгский 
(условно – между ж/д станциями Удельная 
и Ланская): аналогичные двух- и трехэтаж-
ные дома коттеджного типа по Скобелев-
скому, Ярославскому, Костромскому пр., 
пр. Энгельса; улочкам Енотаевской, Елец-
кой, Калязинской. Район Калининский. В 
районе Гражданки (условно – у м. «Акаде-
мическая») квартал по Гражданскому пр.

И окраинные южные районы. Невский 
(условно – от м. «Елизаровская»): ул. Се-
дова, Крупской, Бабушкина, Ткачей, Дуд-
ко. Красногвардейский. Район Большой 
Охты, от Среднеохтинского пр. до улиц 
А. Ульянова, Панфилова. Б. Пороховской. 
Кировский (условно – от м. «Нарвская»). 
Около 250 домов, в 16 небольших кварта-
лах – самый крупный в Ленинграде рай-
он малоэтажного строительства: пр. Ста-
чек, ул. Оборонная. Вот такова история. 
Такова память, десятилетиями на карте 
Санкт-Петербурга – Ленинграда, она до 
сих пор есть. Добротно стоит. За что и со-
ветским архитекторам, и строителям-нем-
цам большое спасибо. На совесть, хорошо 
все работали. Для советских людей. Тако-
ва и память.

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

Мария ЗАХАРОВА, 
официальный 
представитель МИД РФ:

Отказываются 
признать блокаду 

геноцидом
Правительство ФРГ рассказывает сей-

час, в том числе и в различных между-
народных структурах и соответствующих 
своему призванию и названию псевдо-
международных правовых организаци-
ях, одно и то же: что они помнят ошибки 
и уроки, которые Германия, народ этой 
страны, соответственно, правящие эли-
ты извлекли из трагедии первой полови-
ны XX века, когда страна стала распро-
странять чудовищную идеологию нациз-
ма и поставила мир на край кошмарной 
катастрофы, из которой Советский Союз 
и страны – союзники по антигитлеров-
ской коалиции «вытянули» планету.

Власти Германии постоянно говорят, 
что руководствуются именно чувством 
ответственности за исторические пре-
ступления в современной внешней по-
литике. Именно чувством вины они ру-
ководствуются, когда предпринимают те 
или иные шаги в международных отно-
шениях или выстраивают свою внутрен-
нюю политику. Они постоянно ссылаются 
на уроки прошлого, которые они хорошо 
выучили, и работу над ошибками, сде-
ланную во имя будущих поколений.

Но власти ФРГ упорно отказываются 
официально признать актами геноцида 
народов Советского Союза преступле-
ния против человечности, совершенные 
третьим рейхом в СССР в годы Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, 
прежде всего блокаду Ленинграда. Это 
следует из недавнего ответа МИД ФРГ 
на ноту посольства России в Германии с 
соответствующим требованием россий-
ской стороны.

При этом германская сторона прояв-
ляет откровенное лицемерие и двуличие. 
Думаю, что она нарушает все – этику, мо-
раль, законность. Ранее она подтвердила 
на политическом уровне, что актами ге-
ноцида являются такие страшные злоде-
яния германского государства, как унич-
тожение евреев в годы Второй мировой 
войны и целенаправленное истребление 
африканских народностей гереро и нама 
в 1904–1908 годах. Похоже, что Берлин 
пытается навязать международному со-
обществу удобную для себя градацию 
зверств и преступлений против человеч-
ности, градацию расчеловечивания, при-
думывают степени, уровни, шкалу, по ко-
торой надо измерять эти зверства. По-
стоянно в чем-то обвиняя другие госу-
дарства, руководство ФРГ думает, что 
никто не помнит историю? Мы помним, и 
знаем, что нас постоянно подталкивали 
и буквально заставляли забыть историю. 
Теперь понимаем, почему. Но мы ее пом-
ним и никогда не забудем.

Решительным образом осуждаем и от-
вергаем позицию германских властей по 
данному вопросу. У нас есть такое выра-
жение – «смешанные чувства». Нет, она 
вызывает устойчивое чувство отвраще-
ния, потому что она аморальна.

Берлин раскрыл истинную подопле-
ку своих политических подходов к тем-
ному историческому прошлому Герма-
нии, тщательной проработкой которого 
так любят хвалиться немецкие политики 
и дипломаты. Действия ФРГ направлены 
на размывание и предание забвению ее 
исторической вины в совершении ужас-
ных преступлений против миллионов со-
ветских граждан самых разных нацио-
нальностей, религий, вероисповедания.

Но мы говорим не только о себе. Не за-
бываем и о других народах мира. Россия 
продолжит на всех уровнях и междуна-
родных площадках добиваться восста-
новления исторической справедливости 
и официального признания очевидного 
факта геноцида третьим рейхом народов 
Советского Союза.

Трудовое покаяние

Ленинград 1945–1949 (документальные съемки)


